

LA CRÓNICA

FRANQUEO CONCERTADO

PERIODICO LIBERAL

FRANQUEO CONCERTADO

GUADALAJARA 14 de marzo de 1918

Epoca II - Año XXXIII

Núm 2.158

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Jáudenes, número 18 -:- Guadalajara

FUNDADOR: SANTOS BOZAL MORENO

Subscription: trimestre, 1 peseta; año, 4 pesetas

Con arreglo a la Ley del Timbre de 14 de octubre de 1910, los anuncios costarán 0'10 pesetas

Se publica los jueves

NUMERO SUELTO:

10 céntimos

Primer aniversario



DEL SEÑOR

DON JOSÉ TABARNERO BUENO

Que falleció en Guadalajara el día 20 de marzo 1917

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

R. I. P.

Su viuda, hijos, hija política, nieta, sobrinos, primos y demás familia:

RUEGAN a sus amigos le tengan presente en sus oraciones.

Las Misas que se celebran el día 20 del presente mes, en la Iglesia de San Nicolás el Real, de esta capital, desde las ocho en adelante, así como el funeral que se celebrará en la parroquia de Maranchón (Guadalajara) en ese mismo día, serán aplicadas por el alma de dicho señor.

Varios señores Prelados tienen concedidas indulgencias en la forma acostumbrada por la Iglesia.

LIBERALES Y AGRARIOS

Sólo cerrando los ojos ante la realidad puede desconocerse la importancia del movimiento agrario en esta provincia, apenas iniciado, pero cuyas consecuencias pueden tocar de cerca aquellos que van un peligro en los labradores y en la Cámara Agrícola, no para las ideas, no para determinado credo político que la clase agraria respeta y respetará siempre, sino para el predominio absorbente y rociro de los pequeños caciquos, de las inmundidades y corruptelas de cuatro señores más o menos rurales que no tienen ideales, por que son incapaces de sentirlos; que no abrazan el credo liberal, conservador o maurista por levencibles simpatías o afinidades de sentimiento o de ideas, sino para servirse de aquél como hoja de parra que cubre sus apetitos, sus desenfrenadas ambiciones. Contra la inmundidad, contra el ocioso caciquismo van los agricultores.

Y precisamente en estas columnas nos hemos pronunciado siempre en favor de un movimiento depurador que dió al traste con todo eso que es tómera de progreso, porque es el semillero de todas las males que aqueja a los pueblos. Con una insistencia, quizás enfadosa, hemos venido sosteniendo nuestro criterio de que en ese ideal común de depurar la vida administrativa habíam de conciliar todos los hombres de buena voluntad y así merecimos el aplauso de propios y extraños, pues hasta periódicos tan poco afines a nuestras ideas como *La Unión*, tuvieron frases de elogio para nosotros.

En este sentido estamos y estaremos al lado de los labradores que, despreciados de toda idea política, aspiran a la defensa de sus intereses legítimos y a la de sus aspiraciones justas. Porque *LA CRÓNICA* está donde siempre estaba y los principios liberales que defendimos desde el primer día, seguirán siendo los únicos que muevan nuestras plumas, y en la devoción a nuestro jefe político el conde de Romanones, persistiremos con la misma abnegada lealtad de toda nuestra vida periodística. Y así creemos, dando satisfacción a nuestra conciencia, servir los intereses políticos de la causa liberal y los de la clase labrador, anóndolos y armonizándolos, porque nunca fueron incompatibles, aunque a veces se creyeron de menor efectividad si no hubiese convenido presentar como antagonicos, con perjuicio evidente del partido liberal y de los agricultores.

¿Por qué empujamos a señalar a los labradores como colchados frente a los liberales?

La clase agraria está integrada por elementos de los más varios matices

cos y, ciertamente, predominan en ella los liberales, liberales convencidos, de arraigadísimas convicciones, que por nada ni por nadie claudicarían de sus ideales.

Si nosotros viésemos algún día el menor asomo de hostilidad de la clase agricultora hacia los liberales, nuestra repulsa enérgica y franca sería la primera en destacarse para condenar y censurar a los que, como ellos, no deben tener ideales políticos cuando de defender intereses colectivos se trata.

La Cámara Agrícola no debe ser política, porque en la política encontraría su muerte inmediata y cierta; pero no se diga tampoco que hace política y que es organismo político, cuando organiza y predice movimientos esencialmente agrarios, que, como ha sucedido ahora, han determinado una oposición directa y franca a la candidatura agraria y la liberal, oposición que nos ha producido vivo dolor y que, cualquier otro día, puede ocasionar antagonismos entre agrarios y conservadores o republicanos.

Es muy lamentable que quienes están obligados a defender la cohesión, la unión de todos los elementos liberales, produzcan escisiones y determinen enconos. Deben cortarse de raíz todos los contactos de deserción del partido liberal, y eso no se consigue con estridencias ni anuncios de represalias. Esos procedimientos los condenó siempre el conde de Romanones, y a ese punto de templanza y de atracción deben atenerse los que militan en nuestras filas políticas, si no quieren que se les acuse de enemigos, de verdaderos enemigos del partido.

Ellos diciendo que los labradores son enemigos de la política liberal y nosotros afirmando que ésta y aquéllos pueden y deben marchar en perfecta armonía, sin que se hayan divorciado los intereses agrarios y los ideales liberales, ambos, pretendemos defender y mejor servir, con tan opuestos criterios, la causa liberal de la provincia. Ellos, los cuatro o cinco esquiros de siempre, proscriben la desunión y lanzan anatemas que serán causa de perturbaciones.

Nosotros, procurando atajar el mal en sus comienzos, predicamos procedimientos de acercamiento, defendemos la cohesión y hacemos labor de armonía y de concordia.

ELECCION DE SENADORES

Entendimos que la Cámara Agrícola debió consultar con el conde de Romanones, expidiéndole sus propósitos de obtener un puesto en la candidatura de senadores y, seguramente, hubiesen conseguido sus propósitos, pues el conde de Romanones fué siempre transigente con sus amigos de esta provincia y ejemplos hay de ello que pudieran citarse con verdadera prodigalidad.

Nuestro ilustre jefe tenía, indudablemente, ciertos compromisos políticos con anterioridad a la Asamblea magna de la que salió la candidatura agraria, y fué esta razón la que impidió al conde de Romanones complacer a la Cámara Agrícola.

Y en estas condiciones se presentó la lucha electoral. Coincidió con este motivo una doble maniobra en contra nuestra, que despreciamos por lo ruin y artar. Consistía en presentarnos como enemigos de los labradores y de los liberales. A los labradores se les dió una carta, que a tiempo estuvo en nuestro poder, y cuyos efectos pudimos cortar oportunamente. Recibimos dos o tres de ellas, concebidas en esos términos.

Al mismo tiempo se decía al señor Brocas que nos habíamos colocado respectivamente al lado de los agrarios y se preparaba nuestra excomunión política. Más que a desprecio a compasión nos mueven estas pobres gentes que así proceden.

Pudiéramos atacar como merecía al que así o a los que así proceden, que en todo árbol frutífero hay ramas podridas y la labor del podador es sana; pero esto que sería humano y lógico, pudiera creerse hijo de la pasión, y nosotros deseamos mantenernos siempre dentro de la más perfecta serenidad.

El triunfo de la candidatura liberal estaba descontado, aun por los mismos agrarios, que sólo deseaban realizar un acto de presencia. Y fué la demostración palmaria de una superioridad insuperable de la idea liberal sobre cualquier otra idea política. Por eso nos

atreveremos a aconsejar a los labradores que rechacen las insinuaciones de los adversarios políticos del conde de Romanones que, pescando siempre en río revuelto, les aconsejan actitudes de hostilidad. Los labradores deben permanecer al lado de la política militante, cuando se agrupan en torno de la Cámara Agrícola, y si se creyeron que políticos, están seguros de que se encontrarán en el conde de Romanones, a quien, directamente, deben dirigirse, rehuendo la intervención de inter-



LA SALUD

recuperada en la naturaleza

INTERESA la lectura de nuestro libro que enviamos gratis a los que sufren enfermedades nerviosas, neurastenia, debilidad general y genital (impotencia), gota, reuma, dolor de riñones y espalda, parálisis, diabetes, obesidad, males de estómago, hígado e intestinos, estreñimiento, tos, asma, bronquitis, débiles de pecho, predilectos a la tisis, a los que tenéis dificultad en conciliar el sueño, que os levantáis más fatigados que cuando os acostáis, y enfermos crónicos en general, cansados de tomar drogas y específicos que dañan el estómago, consulten nuestro libro sin demora si desean recuperar con seguridad y rapidez la salud perdida, que es la vida.—NOTA: Al pedir nuestro libro procuran indicar la enfermedad que se sufre.

Consultas y libros gratis. Pídanse al

INSTITUTO ELECTRO-TÉCNICO

Rambla del Centro, 12, pral., Barcelona (España)

mediarios, que son quienes todo lo entorpecen y los que crean dificultades que, sin ellos, no existirían.

Liberales muy caracterizados piensan como nosotros y tenemos la seguridad de que estarán completamente identificados con nuestro criterio.

El alcalde, Sr. Fluítters, liberal de arraigadas condiciones y agricultor, expresó al Sr. Zabía su convicción de que era antipolítico pretender ahogar el movimiento agrario y que a todo trance debía evitarse el que los labradores vieran enemiga en los liberales, que no existe ni debe existir.

El Sr. Madrigal ha dicho que era liberal disciplinado, pero no enemigo, ni mucho menos, de la clase agricultora, y que si así se entendía y sus electores, agricultores en su mayoría, le retiraban la confianza, renunciaría al acta. Esta digna actitud fué muy elogiada y los labradores aplaudían, como así mismo los liberales, al Sr. Madrigal.

El Sr. Boixareu (D. Mariano), ante un numeroso grupo de labradores, se expresaba en términos de concordia, coincidiendo sus apreciaciones con los puntos de vista que aquí sustentamos.

Los diputados provinciales, señores Bernal y González, mantenían también criterios muy justos que convencían, por igual, a unos y otros.

Fueron electos, D. José Antonio Ubierna, D. Alfredo Sanz Vives y don Santiago Mataix, que integraban la candidatura liberal.

D. Luis Fernández Navarro, candidato agrario, obtuvo 57 votos.

**

No podemos estar de acuerdo con nuestro estimado colega *El Liberal Arriacense*, que trata de llevar el pesimismo al ánimo de los labradores, augurando la muerte de la Cámara Agrícola.

Este organismo, precisamente por no ser político, debe merecer toda la simpatía y el apoyo del partido liberal, pues aparte de lo meritorio de sus fines, que cumple tan admirablemente, ha conseguido ocupar el primer puesto entre las Cámaras Agrícolas de España, realiza una benéfica acción neutralizadora de las tendencias políticas que caben en los Sindicatos Agrarios.

La razón es fundamentalísima. Piénsese que si llegase el caso improbable de que desapareciera la Cámara Agrícola, los elementos que la integran, dispersos y desconocedores de las ventajas de la asociación, irían a nutrir los Sindicatos católicos, y éstos, reforzados y potentes, serían un peligro constante, pues el partido liberal nada podría esperar de ellos, que prestarían todo su apoyo a los políticos de las derechas.

Mediten seriamente esto que decimos los compañeros de *El Liberal Arriacense*, y piensen que en interés de todos está prestar apoyo fuerte y decidido a la Cámara Agrícola de Guadaluja.

LA EQUITATIVA

M. Castells

Miguel Fluítters, 9 y 11 - (Antes Mayor baja)

Única camisería en Guadaluja

UNICA CASA QUE TIENE CORTADOR

Se hacen encargos de camisas, calzoncillos, ropa blanca y cana-tillos.

Se arreglan camisas y se hacen trayendo el cliente el género.

Gran surtido en bisutería, corbatería, juegos cristianos, juegos cama, mantelerías, enaguas, pantalones y mil artículos más del ramo de camisería, ropa blanca y canastillas.

NOTA.—Devolviendo tickets por valor de 25 pesetas en adelante, se hace el 5 por 100 de descuento en efectivo.

Estos tickets se dan haciendo de una peseta en adelante de gasto.

«LA EQUITATIVA» - TELEFONO 75

- Manuel Molinero

Marmolista lapidario

Primeros talleres electro-mecánicos

Panteones y sarcófagos

Único despacho:

Plaza del Progreso, núm. 10 - MADRID

Teléfono -M.- 3.361

La sombra del maestro

Sonaron las primeras notas de la partitura y el público que llenaba por completo la sala del Real escuchaba con devota admiración el hermoso poema del maestro Wagner. La música invadía la sala como un dulce murmullo acariciador y en los semblantes de los espectadores dibujábase un gesto de admiración que poco a poco se trocaba en mueca de sorpresa. Aquella música, de maravillosa instrumentación, parecía encerrar en su inmaterialidad algo, inmaterial también, que llegaba a infiltrarse en el ánimo de las personas que ocupaban la sala suntuosa del regio coliseo; era como el grito de un alma ausente que, no encontrando bastante perfecta la palabra para expresar algún sentimiento inefable, lo hubiese traducido al lenguaje divino en una música de suave meloía que llegaba al público mezclada con las ideas del genio; era una voz de ultratumba, era la voz de Ricardo Wagner...

Apagadas las luces de la batería sonaban las últimas notas de la abertura y el telón parecía desvanecerse entre sombras que, extendiéndose por él, formaban quiméricas figuras, de las cua-

les se destacaba con la faz contraída en un rictus de profunda melancolía la figura del maestro Granados, uno de los más sólidos prestigios de nuestro arte lírico que, sentado sobre el casco de un perillito vapor parecía meditar y floraba con honda amargura; a su lado Wagner consolábase secándole las lágrimas, y, ofreciendo al maestro una rama de laurel le estrechaba en un fuerte abrazo, como si quisiera ofrecer al glorioso español el homenaje de los aplausos que le arrobataron los autores de las óperas extranjeras que durante tanto tiempo invalidaron nuestros tentos.

Parecían destacarse en la orquesta las notas vibrantes de *Goyescas* y al terminar la abertura sonaron fuertes y enérgicos los últimos acordes como una voz de protesta del genio ante la nueva alegoría que se destacaba en el telón.

Bajo una densa nube de humo y fuego veíanse en el suelo los cadáveres de Kant, Schiller, Goethe y Hiene, mientras Malko y Bi-marek huían desparvidos al ver derrumbarse la Alemania que ellos edificaron abatida y destrozada por el fuego y la metralla de sus propios cañones que sonaban con horroroso estrépito dejando ver con su siniestro fulgor, en un marco de fuego, rodeado de calaveras la figura del emperador, en cuya presencia se tapaban los ojos los dos hombres que corrían horrorizados; sólo Werther «el nervioso y desequilibrado Werther» permanecía en pie y venciendo su nerviosidad ofrecía a alguien su pistola mientras a lo lejos centase sobre Inglaterra la calavera de Yorik que reía eternamente y al contraer sus mandíbulas horrorosamente engraneciadas parecía pronunciar estas tres palabras: Dents-ekland über alles.

- Julián Gil Montero

Madrid 2-3 918.

José Antonio Ubierna

Este queridísimo amigo nuestro, elegido senador por esta provincia ha dirigido al presidente de la Asociación de la Prensa, un expresivo telegrama del que nos ha traslado y que dice: «Como ilustre presidente Asociación prensa, y ante elogios inmerecidos de cámaras importantes periódicos esa amada provincia, envío homenaje gratitud, ofrecimientos sinceros, saludo cariñoso. Ubierna».

Es Ubierna, ante todo un hombre correcto, y su saludo nos satisface por-

que sabemos sincero. Amigos y admiradores suyos somos en esta casa y esperamos que su gestión merecerá el aplauso unánime de los alcarreños, porque uno a sus méritos que son muchos un amor ferviente a esta provincia.

LA CORRIDA DE LA CRUZ ROJA

Los resultados obtenidos en la corrida celebrada a beneficio de la Cruz Roja, el día 3 del actual, han sido los siguientes:

INGRESOS	PESETAS
Por todos conceptos.	8.252'75
GASTOS	
Por todos conceptos.	7.480'60
Saldo a favor.	763'15
De este saldo a favor se ha hecho la siguiente distribución en armonía con los deseos de Julián Sáiz «Saleri II»:	
Gabinete de urgencia de la Cruz Roja	500'59
Cantina escolar de Guadalupe	153'28
Tienda asilo de Guadalupe	153'28
Pobres del pueblo de Romanones	150'00
Total 763'15	

Las cuentas y justificantes, que por la mucha extensión que ocuparían no podemos publicar, están a disposición de todas cuantas personas deseen consultarlas, siendo deseo vehemente de la Junta de Gobierno que se rodee de gran publicidad a este asunto para conocimiento de todos.

Notas judiciales

Los majos.

Julián de Marcos disenta con su convecino Nicolás Polo, en una taberna del pueblo de Illana una tarde de Enero del pasado año acerca de quienes eran los extranjeros. Uno decía que los franceses, otro que el diablo «porque o está en Dios» y la discusión degenera en acalorada disputa.
—Yo valgo más que tú.
—Tú ni vales ni has valido.
salieron los cuchillos y a poco ba en el suelo, muerto, con la acciónada el Polo.
responder de este homicidio se el banchillo de los acusados el nes Julián Marcos.
D. Julio Martínez acusó al sobria y elocuentemente y Sr. Serrano Batanero hizo magistral, como todos los



El uso diario del Odol constituye la mejor garantía para conservar los dientes sanos y hermosos. Odol deja una frescura deliciosa en la boca

suyos, resumiendo con su acostumbrada imparcialidad el presidente Sr. Bonilla.

El jurado dictó un veredicto de culpabilidad.
—El pasado domingo tuvimos el gusto de saludar en esta capital al distinguido abogado D. José Abril y Ochoa, completamente restablecido de la indisposición que sufría y a consecuencia de la cual, fué suspendida la vista del juicio por asesinato contra Segundo Puebla que debió celebrarse el pasado día siete.

EL DIA DE HOY

LA GUARDIA CIVIL EN TELEGRAFOS

Esta mañana tuvimos noticia de que la Guardia Civil se había incautado de las oficinas de esta Sección de Telégrafos. Inmediatamente nos dirigimos al Gobierno Civil con objeto de informarnos de lo que hubiera sucedido y allí se nos manifestó que nada se sabía sino que se acababan de reunir en conferencia los gobernadores civil y militar.

En vista de que las autoridades civiles no tenían noticia alguna nos trasladamos al Gobierno militar. En dicho Centro militar sólo se nos pudo facilitar la noticia de que la ocupación de esta Sección de Telégrafos obedecía a órdenes emanadas de Madrid.

En las oficinas de Telégrafos había varias parejas de la Guardia Civil. Pasamos a la sala de aparatos donde nos informó muy amablemente el capitán de Ingenieros Sr. Pelaez de que se estaba procurando restablecer el servicio de telefonía y que hoy se esperaba una sección de Ingenieros telegrafistas que se harían cargo de los aparatos.

Fuimos recibidos después por el jefe de esta Sección de Telégrafos, don José Quietaña.—No se trata de una huelga,—nos dijo—sino que esta ma-

ñana a las ocho se me ha dicho que la Guardia civil estaba en las oficinas, pero no porque nosotros hayamos declarado huelga alguna.

La línea también está custodiada por la benemérita.

Cuando escribimos estas líneas están reunidos con el Sr. Quintana los oficiales del Cuerpo de Telégrafos de esta Sección, quienes nos ruegan hagamos constar de una manera terminante que no se han declarado en huelga, pero que han cumplido como todos sus compañeros, con el Reglamento.

Lo que venía pasando últimamente era realmente inaudito. Los oficiales, para dar curso al servicio, se multiplicaban de tal manera que a veces, en su afán de ganar velocidad, sufrían alguna equivocación. Estas equivocaciones se castigaban con recargos en el servicio y sucedía que si había diez o veinte oficiales cursando despachos la mitad de ellos trabajaban por castigo. El exceso de trabajo, las desconsideraciones, el olvido de reclamaciones justas, todo ello, en fin, ha determinado un malestar en el Cuerpo de Telégrafos que se ha traducido en el cumplimiento del Reglamento, es decir, en la cesación de todo exceso en el cumplimiento de los deberes.

A la una de la tarde el servicio de teléfono urbano estaba restablecido y se podían celebrar conferencias entre los abonados de la capital.

DE SOCIEDAD

Hoy, Santa Matilde, celebrarán su santo las señoras y señoritas de Ruiz, Bordoy y Cortijo, Laiglesia, Emperador, Mexia y Bartolomé.

—La esposa de nuestro querido amigo el doctor Castañe dió a luz con toda felicidad, el sábado, un hermoso niño. Reciban la más cordial enhorabuena los felices papás.

—Han pasado unos días en Guadalupe los señores de Perogordo.

—La señora del capitán de Ingenieros, D. Pedro Fauquie ha dado a luz felizmente una niña. Nuestra felicitación.

—También ha dado a luz otra niña la esposa del capitán, señor marqués de Oriz.

Igualmente felicitamos a estos señores.

—El día 12 se cumplió el primer aniversario del fallecimiento de D. Félix Alvira, padre de nuestro respetable amigo D. Clemente, a quién como a to-



da su familia, renovamos hoy la expresión de nuestro sentirlo péame.

—El próximo martes, día de San José, celebrarán «en uníón» las señoras y señoritas de Romero, Baixeren de Mata, Sanz de Sanz, Navas de Alejandro, Forrer, Mondélez, Del Vado, Aragón de Pusalola, Gautier, Nouvils, Sigüenza, Leyva, Quintans, Marco de Fernández y Caballero. Reciban nuestra felicitación muy sincera.

Los Reyes en Guadalajara

Ayer, a las cinco de la tarde, fué sorprendida la población con la presencia de un automóvil de la Casa Real que pasó por la carretera de Madrid y descendió lentamente por la calle Mayor, pudiendo ser vistos en el interior del coche S. M. el Rey acompañado de la reina D.^a Victoria.

Las autoridades no tenían conocimiento alguno del paso de S. S. M. M. por esta capital.

I. O. Q. M. - Montero, 38, principales
Instituto de Belleza

Dirigida por un Médico especialista

Escuela de maquillaje, vellos, manicuras y tratamientos de la cara. Alimento y corrección del busto. Tratamiento de las cejas y pestañas. Tratamiento de la piel. Tratamiento de la calvicie. Tratamiento de la obesidad. Tratamiento de la hipertensión. Tratamiento de la diabetes. Tratamiento de la epilepsia. Tratamiento de la parálisis. Tratamiento de la neuritis. Tratamiento de la migraña. Tratamiento de la neurastenia. Tratamiento de la neuritis. Tratamiento de la neuritis. Tratamiento de la neuritis.

Servicios médicos, 10 a 12 mañana. - Cirujías de día, 2 a 4 tarde.

CONSULTA Y TARJAS POR CORREO

¡Ganaderos!

No olvidad que el mejor queso suizo es el mejor para hacer riquísimo queso, lo vende la

Casa Agustín García Manzano

Mayor baja, 2 y Plaza Mayor, 25 - Teléfono 64

Aquí los intérpretes se hicieron también acreedores al aplauso. La señorita Medina, muy delicada y atractiva; discretísima la Sita. Bassi, así como las señoras Rastani y García; Gatuellas admirable de dicción y naturalidad, Guirau, que compuso con muchísimo acierto su personaje, y en los restantes papales, Morales, Vivas, Fernández y Ciosa.

En esta función se vió mucho público, el cual, ya repetidas, aplaudió insistentemente.

A continuación desempeñaron el paso de comedia titulado «El milagro», del mismo autor, que agradó muchísimo al auditorio.

Por la noche fué la comedia de Muñoz Saca, «Las cosas de la vida» y otra vez «El milagro».

El teatro Principal se encuentra ya sin arrendatario. La empresa cesionaria ha dejado el negocio. El asunto del Principal viene siendo desde el primer día de lo más extraño y complicado, por eso nada nos atrevemos a asegurar aunque parece lo más probable que el contrato con la arrendataria Sra. Viuda de Cañete sea rescindido con pérdida de la fianza, volviendo a salir el teatro a nueva subasta.

INVENTOR ALCARREÑO

Pruebas en automóviles

El sábado estuvo en esta ciudad nuestro querido amigo don Eduardo López Ayllón, para realizar algunas pruebas con la «Peyrolina», producto de su invención, en los automóviles del señor Taberné. El resultado fué magnífico y en la excursión le acompañaron el señor Taberné, don Víctor Martínez y el químico de la Academia de Ingenieros don Sergio Caballero.

Después solicitó del Coronel direc-

tor de la Academia practicar en ese Centro el análisis de la «Peyrolina» y le facilite el correspondiente certificado.

De la competencia para los asuntos científico-industriales de tan distinguido Centro y la importancia mundial que en los momentos actuales se concede a ellos, no dudamos que el Director de la Academia de Ingenieros activará las pruebas por redundar en beneficio buen nombre de España, máxime tratándose de un hijo de esta nuestra querida patria.

Por adelantado felicitamos a nuestro distinguido amigo el señor López Ayllón desde las columnas de LA CRÓNICA, deseándole suerte en su noble empresa, que bien merece ser atendida y auxiliada el hombre que como él se desvela por ser útil a su país, esforzándose a la vez en legar a los suyos un apellido ilustre, ya que para ellos son sus desvelos, amores y estudios.

Noticias generales

Junta de Homenajes

La Junta de Homenajes formada para tributárselos a S. M. el Rey, conde de Romanones y don Miguel Fluittors, con motivo de la instalación de la fábrica «La Hispana» en esta ciudad, reuniéronse días pasados en el Gobierno civil, bajo la presidencia del gobernador interino, señor Bonilla, acordando que por el señor Bartolomé (don Diego) se gestione en Toledo la confección del álbum que ha de regalarse a don Alfonso; que los señores Bravo y Lecea y Fuentes se encarguen de redactar la exposición a S. M., solicitando el título de duque de Guadalajara para el conde de Romanones, y que por la Junta se pida a «La Hispana» presupuesto de coste de un automóvil que ha de regalarse al señor Fluittors, por sucripción popular, abriéndose ésta el día de la inauguración de los talleres de la mencionada fábrica.

Al ir a cruzar la vía en la estación de Baides, el día 10 el vecino de aquella localidad Nicolás Duque Ortega, fué alcanzado por el tren exprés ascendente, dejándolo muerto en el acto.

El general que preside la Comisión militar de Chile, que ha venido a España con el fin de estudiar la organización de nuestro Ejército, estuvo visitando pasados días el Parque Aerostático y otros centros militares, saliendo muy complacido de su visita.

Se ha acordado a nuestra redacción un suscriptor para denunciarnos que en varios establecimientos de esta capital se vienen expendiendo algunos artículos, especialmente huevos y patatas, a precios superiores a los marcados en la tasa.



Espectáculos

Teatro Principal

Compañía Gatuellas

Nuevamente ha actuado esta compañía, dirigida por los actores Gatuellas y Guirau, en nuestro teatro Principal, el sábado y domingo últimos.

Representaron el primer día, por la tarde, «La venganza de la Petra», nueva comedia de Arriches que tiene con gran abundancia chistes y situaciones, tipos graciosos y todo lo necesario para que el público ría de buena gana durante los dos actos de la obra. La interpretación fué aceptable por parte de todos. El público fué poco numeroso y aún menos en la función de noche, con la representación del drama en tres actos de Guimerá, traducción de Echeagaray, «María Rosa», y a éste y a que los artistas tampoco dieron gran relieve a las figuras, se debió el que la obra pasara sin entusiasmo, escuchándose algunos aplausos solamente al final del último acto.

El domingo pusieron en escena «Sangre gorda», de los Quintero, y la comedia de Ramos Martín, «El sexo débil», y en función de noche «Como hormigas...», de Lineras Rivas.

La hermosa comedia del maestro de nuestra escena ha sido la nota más artística, el acontecimiento teatral de esta breve actuación. La ingeniosidad y habilidad características del ilustre comediógrafo, muéstranse una vez más en esta comedia, que el público escuchó deleitado, sobre todo en la bella fábula, en que se basa su desarrollo, que levantó murmullos de admiración en la sala y fué calorosamente aplaudida.

Le ha sido concedido el mando del «Regimiento de Vergara núm. 57», al Coronel director del Colegio de Huérfanos, don Luis Carniago.

Audiencia provincial.—Señalamientos para la presente semana:

Día 14.—Juzgado de Pastrana, contra José Mendoza, por falsedad; abogado, señor Aragón; procurador, señor Ayuso.

Día 15.—El mismo Juzgado, contra Mateo Reina, por homicidio frustrado; s. señor Carrasco, p. señor Blázquez.

Sucesos locales

Gabinete de urgencia

Se han prestado en esta oficina durante la última semana los siguientes asistidos:

Al Sr. Emilio Lozano, el día 6, de una avulsión en la uña del dedo índice de la mano izquierda.

Francisco Oliva, de 40 años, de una herida contusa en la región superciliar derecha.

Ramón del Campo, de 3 años con domicilio en la calle del Amparo número 8, fué cogido por un carro, el día 10, y asistido en esta oficina de una herida en el labio izquierdo de la frente de 3 centímetros, que le produjo.

El mismo día fué curado Claudio Prieto, de 17 años, que vive en la calle Mayor, de una herida contusa en una mano, que se ocasionó con la ventanilla de un coche del ferrocarril.

A Angela Martínez, de 7 años, también el día 10, de heridas contusas en

dos dedos, con avulsión de la uña de uno de ellos.

El día 11 a Eugenio García, de 34 años, herida contusa en el dedo anular de la mano izquierda, con avulsión de la uña.

Y on ese día a Felix Doncel, de 54 años, de herida en el labio inferior.

Antituberculoos SAT



Los sueros «SAT» obtuvieron EL DIPLOMA DE GRAN PREMIO en el concurso farmacéutico y de higiene celebrado recientemente en Barcelona.

Informes, farmacia de Bartolomé y Medrano, Miguel Fluiter, 7, Guadalajara.

Su hijo será un hombre fuerte mañana

si V. cuida al presente su perfecta alimentación. Es preciso que su niño coma para que sus extremidades guarden relación con el cuerpo; también necesita dormir bien para aumentar la fuerza digestiva. He aquí por qué el problema de la alimentación, es el porvenir de su niño y hay que atenderlo ante todo. El mejor alimento para los niños es el pecho de la madre; pero cuando esto no es posible, únicamente le reemplaza la

Harina lactada Nestlé

tan digestiva, tan pura, tan sana y tan nutritiva como la leche de la madre.

ZOTAL

para la desinfección de gallineros, palomares, conejeras y canarieras.

JABÓN ZOTAL

antiséptico, medicinal y de tocador.
Venta: Droguerías y Perfumerías.
Camilo Tejera y Hermana, Sevilla.
Proveedores de la Real Casa.

GUADALAJARA

Imprenta «Gutenberg», Librería,
Papelería y Objetos de escritorio y dibujo
Miguel Fluiter, 20

SECCIÓN ESPECIAL DE ANUNCIOS

DOCTOR SERRADA.—Cirujía y enfermedades del aparato digestivo. Consulta de 3 a 5. Camposan, 3. Madrid. Los de provincias deben pedir día y hora.

CASA AGUSTIN GARCIA MANZANO.—Pedid el riquísimo jabón «Brisas de la Concordia» Surtido en obo perfumes. Caja con tres pastillas, 150 pesetas.—Mayo: baja, 2 y Plaza Mayor, 25.

VINO. Se vende en el Coto de Valdelebeay, a tres pesetas arroba de 16 litros. Por partidas de 25 arrobas en adelante, a dos pesetas cincuenta céntimos arroba.

SE VENDE una prensa seminueva para la fabricación de baldosús y ladrillos. Para verla y tratar en el almacén de trapos de Miguel Biota, Doctor Creus, 17.

GABINETE DENTAL.—E. Torrente de Alcáide, dentista, y su hijo, Ramón Alcáide, odontólogo, ofrecen su gabinete en Madrid, Alcalá, 30, pral. derecha, y en Guadalajara, Mayor baja, 25 y 31, los martes, miércoles, viernes, sábados.

CONSULTA de cirugía y secretas a cargo del doctor Díaz Clemente, del Instituto Rubio, de 6 a 8. Cristo de Reyes, 1, principal izquierda.

PURIFICACIÓN SEPÚVEDA.—Modista.—*Nouvelles créations.*—On parle français.—Jesús y María, 8, Madrid. Se sirven encargos a provincias. Av.

EN FERRETERIA, caméritos, cámaras, armarios de lana, chuderos, herrajes para obras, etc., etc., la antigua y acreditada casa MORILLAS.

COGNAC TERRY.—Por cada copa de cognac (diferentes marcas) recibirá cada consumidor en cafés y otros establecimientos un cupón numerado para el sorteo de un AUTOMOVIL «OVERLAND», en combinación con la lotería de 22 de diciembre de 1918.—Por cada botella regala 22 cupones. Representante en Guadalajara: Díaz-Muñoz y hijos, Pláudeles, 5, pral. Av.

VINOS FINOS DE MESA.—Bodega de Bernabé Sbrino, calle del Ancho, 14, Teléfono 115.

SE HACE toda clase de trabajos de escritura a mano, máquinas de escribir y Cyclostyle, a precios económicos. Razón: Antigua, 1, bajo izqda.

LUIS ADAN.—Ordinario de Guadalajara a Madrid y viceversa. Recibe los encargos en Madrid, Plaza del Angel, 16, portería y en Guadalajara, Plaza de Oñate, 3.

LAMPARA de filamento metálico marca «Metal» a 1.75 una de 5 a 50 bujías, en la ferreteria de la viuda de Esteban Rufián, Plaza Mayor, 15.—Teléfono 127.

PAPEL PARA ENVOLVER.—Limpio, grandes pliegos, magnífico papel. Se vende en la Administración de LA CRÓNICA al precio de 4 pesetas arroba.

SAR CANOVAS.—12, Estudios, 12, Madrid.—¡Nicarrehos! Almorzad squl. Cubiertos: sopa, dos platos, pan, vino y postre ¡una peseta!—Av.

SE VENDE una máquina de coser con tres cajones, cubierta gótica y tablero de cortar. Calle de Topete, núm. 2, pral.

Palace Hotel Español

GUADALAJARA

Servicio esmerado. Calofacción a vapor. Baños. Confort.
Cubiertos desde 3 pesetas.
Se sirven banquetes, bodas y bautizos.

Teléfono 105

ENFERMOS DE LOS OJOS.



Consulta
3 a 5

El oculista D. Rafael Juste Castán, que tiene su consultorio en Madrid, calle de Leganitos, 1, primero, visitará y operará en el Gabinete de curación del señor Plateras, calle de Madrid, número 1, GUADALAJARA, EL ÚLTIMO DÍA DE CADA MES a los enfermos de la vista que le honren con su confianza; estando abierto todos los días de doce a una para la curación de los enfermos en tratamiento y para informes.

HONORARIOS MODICOS

Horas de consulta: el último día de cada mes, de cuatro a cinco de la tarde. Gratis a los pobres, de cinco a seis.

SARNA

El - Antisármico - Martí
es el ÚNICO que la cura sin BAÑO

SUS IMITACIONES son
caras, peligrosas y
apestan a la trina!

VENTA: Farmacias, Droguerías y Centros Específicos de
— toda España —

AGENTES EXCLUSIVOS:
J. URIACH Y C.
BARCELONA

LAMPARAS ELECTRICAS

De todas las mejores marcas a
PRECIOS BARATISIMOS SURTIDO ENORME
-DE VENTA EN EL BAZAR "La Tijera de Oro,"-

Almacén de tejidos - Ven usted en esta Casa **Bernardo Juste**

Las novedades de **INVIERNO** Paños -- Franelas -- Terciopelos -- Paños
Cortes de traje

Secciones de esterera y sastrería
: Mayor, 1 : **Guadalajara**

Unión "El Refugio"

Costera Baja, 37.-MADRID

CONSULTA de ESPECIALIDADES

Garganta, nariz y oídos.—Partos y enfermedades de la matriz.—Ectópico, hígado e intestinos.—Ojos.—Enfermedades de los niños.—Ictera de la boca y dientes.—Vías urinarias, piel, vejiga y sífilis.—Medicina general.—Cirugía general.—Tratamientos modernos.—Electroterapia.—Salas de operaciones y estancia para operados.

FERRERERIA Y CRISTALES

DE LA

Viuda de Esteban Rufiños

Ferrereria.—Cristales.—Material eléctrico.
Lámparas de filamento metálico marca «Osram», «Metal» $\frac{A}{E} \frac{S}{A}$. Inodoros, tuberías de hierro y plomo; clavazón y herrajes para coches y caballos. Polvos insecticidas. Arados verdaderos.

Estufas y accesorios. Máquinas de picar y embutir carne.

ESPINO ARTIFICIAL

Cementos de la acreditada marca E. LEON
Plaza Mayor, 15 (frente al Ayuntamiento)
Teléfono 127

AMALIA

FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS

de **ANTONIO MEDRANO**

Ronda de San Antonio, 4, -1- Guadalajara

MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN

CRISPIN ORTEGA

(SUCESOR DE PACIOS)

Yesos blanco y rosco, azulejos baldosines, cerámicas de la cerámica marca El León, rasillas, cales y demás materiales de construcción.

- 5, González Harro, 5 -

(Junto a la Iglesia de San Gil)

LA ESTRELLA

Sociedad anónima de seguros genuinamente española

Domicilio social: Espoz y Mina, 6. Madrid

Capital desembolsado: Ptas. 5.000.000

LA ESTRELLA tiene constituido el depósito que exige la ley. Seguros contra incendios. Seguros sobre la vida. Seguros de transportes marítimos. Seguros de transportes terrestres. Seguros de rentas vitalicias inmediatas. Seguros contra incendio de la cosecha. Seguros de paquetes postales. Seguros de rentas vitalicias diferidas.

BANQUEROS: Banco Hispano Americano, Banco de España, Banco de Gijón, Banco Asuriano de Industria y Comercio, Banco Español del Río de la Plata.—Representantes en todas las capitales y pueblos importantes de España.

Anuncio autorizado por la Comisaría general de Seguros (fecha 5 de mayo de 1911).

Subdirector en Guadalajara:

DON FRANCISCO D. DE QUIRÓS
Madrid, 14, p. 10 pal

AURORA

COMPANIA ANÓNIMA DE SEGUROS BILBAO

Publicador en la provincia:

SANTOS BOZAL CASADO
ABOGADO

JAUDENES, 18.—GUADALAJARA

HERNIAS



Vientres voluminosos. Descensos de la Matriz. Deformidades. Serdos. Calves.

Indicador de cura

Dr. Campos

MONTERA, 25-MADRID

COMPANIA COLONIAL

CASA FUNDADA EN 1845

INDISCUTIBLE SUPERIORIDAD EN CAFES MOLIDOS Y EN GRANO
CHOCOLATES TES TAPIOCAS

CONTRA LA TOS
PASTILLAS PECTORALES DE
G. F. MERINO E HIJO.
En farmacias y droguerías, o Sopaquite.

VISITAD Los grandes almacenes al por mayor
de tejidos y novedades
LA GRAN CIUDAD DE LONDRES
DE VICENTE MADRIGAL JUSTEL
PLAZA MAYOR, 1, 2 Y 3 Y MIGUEL FLUITERS.

ELIXIR ESTOMACAL
de Saiz de Carlos (STOMALIX)
Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

FABRICA DE JABONES
DE
ESTEBAN - Y - JUNQUITO
Despachos: Museo, núm. 22 y Jáudenes, núm. 4
Guadalajara

Mayor, 60 Agencia de pompas funebres
EUSEBIO MOLINA Teléfono núm. 128
GUADALAJARA Este casa se encarga de todo lo concorniente al ramo de enterramientos

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
Capital social 12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsado
Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos
54 AÑOS DE EXISTENCIA
Seguros sobre la Vida.—Seguros contra INCENDIOS.—Seguros de valores.—Seguros contra accidentes.
SUBDIRECTORES EN GUADALAJARA:
D. Julio Macías e hijo. Plaza de S. Pedro.



Tehena mecánica
-- DE DIGES --
JAUDENES, 45.—TELEFONO 89.
Esta casa es la única que fabrica su pan con AMASADORA mecánica. También se fabrica exclusivamente en esta casa el tan suculento como higiénico PAN DE VIENA.
Venta de pan francés, candón y del país
Mayor baja, 43 y 45.
Despachos Mayor alta, 42.
Atarjea, 22.

VENDE MAS BARATO QUE NADIE

BAZAR PARISIEN

Objetos para regalo. Joyería. Relojería. Infinidad de artículos.
PRECIO FIJO VERDAD
Miguel Fluiters 31 -- Cuadalaajara

SOMBREROS
y gorras última novedad.
Pelizos.
Gabanes. Celzados garantizados.

TRAJES
para caballero, calletes y niños.
Guantes.
Soidéz, elegancia, economía.